

## **Aprendizaje experiencial de los alumnos del Grupo Equino en el Puesto Urbano Municipal del Barrio San Pantaleón de Santa Fe: recuperación y atención sanitaria de caballos carreros y asesoramiento a sus dueños**

Enriquez JA<sup>1</sup>, Mathurin JI<sup>1</sup>, Llimos Kralic E<sup>1</sup>, Salatin PA<sup>1</sup>, Bollati NN<sup>1,2</sup>, Sterren GV<sup>1,2</sup>, Di Lascio N<sup>1,3</sup>, Ruiz F<sup>4</sup>, Ramirez S<sup>4</sup>, Gimenez JC<sup>4</sup>, Canteros C<sup>4</sup>, Arguello F<sup>4</sup>, Castronuevo P<sup>4</sup>, Buchller E<sup>4</sup>, Ruffiner N<sup>4</sup>, D'Antoni B<sup>4</sup>, Avataneo A<sup>4</sup>, Sgrazzuti T<sup>4</sup>, Olivera B<sup>4</sup>, Bustos E<sup>4</sup>, Carabajal V<sup>4</sup>, Salaz S<sup>4</sup>, Cazas M<sup>4</sup>, Marchi F<sup>4</sup>, Ricciardi L<sup>4</sup>, Vazquez M<sup>4</sup>.

1-Cátedra Clínica de Equinos

2-Cátedra de Patología Quirúrgica

3-Cátedra de Fisiología

4-Alumnos Grupo de Estudio Dirigido Equino

[enriquez.alejo@gmail.com](mailto:enriquez.alejo@gmail.com)

En los centros urbanos se observa que la tracción a sangre no puede ser todavía reemplazada por ciclomotores u otros medios de transporte para los recicladores de residuos, y la observación de carros tirados por caballos por parte de la sociedad y ONG proteccionistas de los derechos de animales genera un reclamo de mejoría en el bienestar animal.

En marco del proyecto de reconversión de recuperadores urbanos y tracción a sangre que se viene llevando a cabo desde la Municipalidad de Santa Fe, el M.V. Municipal Esteban Llimos Kralik, Adscripto Graduado de la Cátedra Clínica de Equinos, coordina un grupo de 300 “carreros” quienes se juntan con el profesional una vez al mes para realizar una evaluación completa de sus animales y sus carros en el Barrio San Pantaleón, ciudad de Santa Fe. En el marco del mismo proyecto, se realiza la atención clínica, registro, seguimiento y control de los equinos. Los alumnos acompañan este accionar interactuando con los propietarios de los equinos a la vez que participan en la atención de los animales, encargándose del asesoramiento de los propietarios. Cabe destacar que para ir al sitio donde se realiza la atención de los caballos los alumnos van en el vehículo del M.V. Llimos o en sus propios vehículos, asumiendo así los costos de amortización del vehículo y los riesgos ante un eventual accidente poniendo en evidencia de esta manera la importancia que tiene para los alumnos asistir a este proyecto.

La siguiente propuesta tiene por objetivo brindar la posibilidad a los alumnos del Grupo de Estudio Dirigido Equino guiados por los profesores y graduados adscriptos de la Cátedra Clínica de Equinos, de tener un contacto diario con el manejo, cuidados y tratamientos de los animales en recuperación, como así también presentarles la problemática y la realidad social en donde el veterinario, además de su rol como clínico, cumple tareas de acción social. A su vez, los propietarios de los animales son capacitados en los cuidados que requieran los mismos.

Dada la utilización del equino como medio de movilidad y trabajo para estos barrios carenciados, es necesaria la intervención social desde nuestra profesión para colaborar en el bienestar de los animales y por ende en el bienestar de la familia para así producir un cambio en su realidad socioeconómica.

Luego de la observación del equino con el problema clínico que presente, se realiza una revisión bibliográfica y se compara con el diagnóstico presuntivo y tratamiento indicado, a la vez que se atienden a las consultas y sugerencias de los actores no universitarios realizándose un debate para lograr un común acuerdo. Los casos más interesantes son presentados como seminarios, donde se interactúa con el resto de los alumnos del Grupo, que no hayan asistido en ese día.

Lo más relevante de la relación con los actores no universitarios es trabajar conjuntamente sobre las buenas prácticas de manejo en general del Caballo, su alimentación, cuidados, herrajes, arneses, etc.

# VII JORNADA DE DIFUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN

Noviembre 2019. Esperanza. Santa Fe. Argentina.

Área temática: **EXTENSIÓN**

Del total de alumnos que integran el Grupo Funcional Equino, participan aproximadamente 30, en comisiones de cinco alumnos dos veces por semana. Estos harán una actividad centrada en el barrio San Pantaleón, en el cual interactúan con los propietarios de manera directa.

Todas estas actividades están bajo la supervisión de los Docentes de la Cátedra de Clínica de Equinos. Se recurre al dictado de clases teóricas, teórico-prácticas y prácticas a cargo de los Adscriptos Graduados y Docentes de Clínica de Equinos. Los alumnos realizan seminarios sobre casos y situaciones experimentadas en las visitas, y de esta forma se realizan evaluaciones periódicas del desempeño grupal e individual. Se confeccionan fichas de cada carrero y sus animales donde se deja constancia de las distintas prácticas realizadas en cada visita.

Debido a que la propuesta tuvo buena aceptación por parte de los actores sociales, se sigue convocando a los “Carreros” y sus familias, ya que el caballo es el sostén económico de la misma, para realizar talleres sobre buenas prácticas de manejo, uso correcto de arneses, herrajes, nutrición, bienestar animal y enfermedades parasitarias e infecciosas propias de los equinos y enfermedades en las cuales pueden estar involucrados los humanos.

Los docentes participantes entienden que no existen buen profesional sin ser antes buena persona por lo que con este trabajo no solo se intenta mejorar la sanidad de los animales y su calidad de vida y, de esta manera la calidad de vida de sus propietarios, sino que también se intenta formar a los alumnos como personas además de como futuros veterinarios, mostrándoles la realidad socioeconómica en la que viven los carreros y sus familias y de qué manera se puede colaborar con los mismos. Vale aclarar también que en la formación como futuro profesional los alumnos también adquieren experiencia en cómo comunicar cosas y dar instrucciones a personas que no manejan el mismo vocabulario.

## Bibliografía

- Adams Stashak, T. (2004) Claudicación en el caballo. Editorial Intermédica.
- Camilloni, A (2010) “La formación de profesionales en la universidad” En revista gestión universitaria. Vol 2 nro 2.
- Colahan, P.; Mayhew, I. G.; Merrit, A. M.; Moore, J. N., Medicina y Cirugía Equina. Editorial Intermédica. (1998)
- Dietz, O., y Wiesner, E., Diseases of the horses. Editorial Karger. (1984)